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uevamente sacamos un número de la revista de la Demar-
cación de Galicia, Vía18. En esta ocasión, recogemos la 
actividad realizada durante el primer semestre de 2023. Po-
demos decir que hemos tenido una actividad intensa, en 

la que la representación de la profesión ha sido protagonista. Desde la 
Junta Rectora estamos haciendo un gran esfuerzo para que la ingenie-
ría de Caminos esté presente en la sociedad gallega, pues vivimos en 
una época en la que si no eres visible, no existes.

La modernización del salón de actos de nuestra sede, gracias al 
apoyo de la Diputación de A Coruña, nos ha permitido volver a realizar 
actos presenciales, retransmitidos simultáneamente en streaming. Es 
un trabajo que queremos potenciar, como modo de formación de los co-
legiados, y también como punto de encuentro.

A través del Consello Galego de Enxeñería, que actualmente presi-
dimos, hemos buscado las sinergias con el resto de las ingenierías que 
trabajan en Galicia. Los nuevos proyectos y los fondos europeos de-
mandan equipos multidisciplinares. Tenemos muchos objetivos comu-
nes. El primero, la defensa de la ingeniería superior, como garante de 
la calidad.

Jurídicamente, hemos incrementado notoriamente los recurso y ale-
gaciones presentadas. Desde el Colegio peleamos contra el intrusismo 
y en defensa de nuestras competencias profesionales. Aunque esto no 
sea del agrado de la Administración. A pesar de que no sólo defende-
mos a los ingenieros de caminos, sino que defendemos a toda la socie-
dad, asegurando que sea el técnico adecuado el que realice los trabajos.

Continuamos preocupados por la falta de vocaciones para estudiar 
la carrera de ingeniero de caminos. La reciente y larga crisis que he-
mos sufrido, el deterioro de la imagen pública, fomentada muchas ve-
ces por las rencillas políticas, que ha terminado pagando la ingeniería, 
la escasa remuneración de los ingenieros, las bajas inadmisibles en las 
licitaciones, la pérdida de la cultura del esfuerzo, etc. son factores que 

han contribuido a llevarnos a la situación en la que nos encontramos.
En este número hemos rescatado hacer una entrevista común a 

tres ingenieros de distintas promociones, para ver cómo ha evolucio-
nado nuestra profesión y tratar de entender cómo se ve la ingeniería 
desde distintas edades. Tristemente, el ingeniero más joven ya no está 
en nuestro Colegio. Otro ingeniero de caminos que se marcha, ante 
las ventajas que le proporciona cambiarse de sector, donde se le va-
lora mejor.

Galicia necesita ingenieros de caminos trabajando en ingeniería. Este 
año hemos entregado el Premio San Telmo al acceso a Galicia en alta 
velocidad. Fue en un acto en la Fundación Barrié. Entregamos decenas 
de diplomas acreditativos de la participación en las obras. Proyectistas, 
directores de obra, asistencias técnicas, jefes de obras, coordinadores, 
etc. Un sinnúmero de ingenieros que han hecho posible esta actuación 
������������	�
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drá un impacto social y económico enorme. Ya lo está teniendo. Sin in-
genieros, no se habría llevado a cabo.

Galicia tiene grandes ingenieros y grandes empresas. Nuestra última 
página está dedicada a los patrocinadores de la Demarcación de Ga-
licia. Estamos unidos por un interés común, mejorar la calidad de vida 
de las personas de Galicia a través de la ingeniería. Y en eso seguimos 
trabajando.

No quiero cerrar esta editorial sin tener un cariñoso recuerdo para 
nuestro compañero Miguel Villalobos, fallecido en este año. Estuvo vin-
culado a Galicia a través del Puerto de Ferrol, del que fue director, y de 
su hija, ingeniera de caminos por nuestra Escuela. Dejó buen recuerdo 
entre nosotros y un compañero ha escrito su obituario. También recor-
dar a José Calavera Ruiz, que tanto apoyo dio a la Demarcación, y a Ju-
lio Martínez Calzón, ambos también fallecidos.

Enrique Urcola Fernández-Miranda. 
Decano de la Demarcación en Galicia.

Editorial
N
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�� Bolsa de colegiados consultores
�� Bolsa de colegiados 

desempleados
�� Bolsa de colegiados para 
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�� Servicio al jubilado
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Porfesional
�� Visado de calidad documental
�� Defensa de la profesión a través 

de la Asesoría Jurídica
�� Representación de la profesión en 

jurados, comisiones, normativa, 
etc.

�� Participación en instituciones 
técnicas

�� Organización de congresos 
profesionales

�� Concesión del Premio San Telmo
�� Concesión del a Medallas al 

Mérito Colegial
�� Organización de jornadas y 

conferencias
�� Edición de la revista VÍA18
�� Presencia en redes sociales
�� Patronazgo del ITG y la FIC
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LABORALES



SUMARIO

3via 18

S
U

M
A

R
IO

ACTUALIDAD
- Guía de Lenguaje Inclusivo para celebrar el 
Día de la Mujer en la Ingeniería
- La sede de la Demarcación acoge la 
presentación del nuevo CHUAC
- Demarcación y Portos de Galicia aumentarán 
su colaboración
- Presentada una guía de buenas prácticas para 
integrar parques empresariales
- La Demarcación en Galicia elige a ABANCA 
para apoyo en futuros retos
- Más de 150 colegiados y acompañantes 
celebran el Día del Patrón en La Toja
- Encuentro entre el Consello Galego de 
Enxeñerías y la Ordem dos Engenheiros

REPORTAJES
- La Demarcación entrega el XII Premio San
Telmo al acceso a Galicia en Alta Velocidad 
Ferroviaria

ENTREVISTAS
- Presente y futuro de la profesión en la voz de 
tres generaciones de ingenieros: Jorge 
Dacosta, Olga Souto y Juan José Vázquez

DEFENSA DE LA PROFESIÓN
- El Colegio abre a los ICCP la Jefatura de Asis-
tencia Técnica a Ayuntamientos en la Diputación
- El Juzgado reitera las competencias en 
urbanismo de los Ingenieros de Caminos
- Los Ingenieros de Caminos pre-Bolonia 
pueden acceder al Cuerpo de Ingenieros 
Técnicos de Obras Públicas

REPORTAJE

22

2

4

5

6

28

ACTUALIDAD

9

DEFENSA DE LA PROFESIÓN

28

REPORTAJE
7

EDITORIAL

13

27

26

22-25

19-21

EDITA

CONSEJO EDITORIAL

Junta Rectora del CICCP de Galicia
Plaza de la Milagrosa, 2 - bajo. 15008 -  A Coruña 
981 248 355 - www.caminosgalicia.gal

I.S.S.N
1886-6441

DEPÓSITO LEGAL
C-1782-2006

REDACCIÓN Y DISEÑO

Nós Comunicación
Calle Xesteira, nº 2, bajo
15220 - Bertamiráns (Ames) A Coruña - 981 897 822

PUBLICIDAD
Cristina Augusto - 981 248 355 - 09cam@ciccp.es

8

14-15

18



ACTUALIDAD

4 Colexio de Enxeñeiros de Camiños, Canais e Portos de Galicia

Con motivo de la celebra-
ción del día de la Mujer en la 
Ingeniería, el 23 de junio el 
Colegio de Ingenieros de Ca-
minos, Canales y Puertos or-
ganizó una jornada espe-
cial que incluyó una mesa re-
donda y la presentación de la 
Guía de Lenguaje Inclusivo. 
La jornada fue inaugurada 
por el presidente del Colegio, 
Miguel Ángel Carrillo, que 
dio paso a un coloquio en el 
que participaron ingenieras 
desde diferentes puntos de 
España y del extranjero. 

La moderadora de esta 
mesa redonda fue Lorena 
Solana, vicedecana de la 
Demarcación en Galicia y 
miembro de la Comisión de 
Mujer e Ingeniería. En ella 

participaron Inmaculada Se-
rrano, directora general de la 
Empresa Municipal de Aguas 
y Saneamiento de Murcia 
SA; Socorro Fernández, pre-
sidenta de OFG Telecomuni-
caciones; Esther Real, direc-
tora de la ETSI Caminos, Ca-

nales y Puertos de la UPC y 
vicedecana de la Demarca-
ción en Cataluña; Concha 
Santos, presidenta de ANCI;  
Carmen Lacoma, Transfor-
mación y mejora de procesos 
en Aguas Andinas en Chile; 
e Irene Josa i Culleré, inves-

tigadora postdoctoral en Uni-
versity College London.

La clausura corrió a cargo 
de la conselleira de Infraes-
truturas e Mobilidade, Ethel 
Vázquez, que animó a las 
mujeres a “incorporarse a 
las carreras de ingeniería 
para equilibrar la balanza de 
la profesión y que siga cre-
ciendo con el talento feme-
nino”. Además, puso en va-
lor los datos del Observa-
torio de la Ingeniería 2022, 
que muestran el incremento 
de las mujeres en la profe-
sión: en la franja de edad en-
tre 46 y 55 años el porcen-
taje de profesionales feme-
ninas ronda el 20%, mientras 
que entre las menores de 35 
años ya representan el 40%.

Guía de Lenguaje Inclusivo para celebrar 
el Día de la Mujer en la Ingeniería
En el coloquio participaron ingenieras desde distintos puntos de España y el extranjero

Lorena Solana y Ethel Vázquez participaron en la jornada 
desde la sede de la Demarcación en Galicia

El decano de la De-
marcación, Enrique Ur-
cola, acompañado por los 
vocales de la Junta Rec-
tora Mar García y Antonio 
Fontenla y por el secreta-
rio, Francisco Rosado, se 
entrevistó con Francisco 
Barea, presidente de la 
Autoridad Portuaria de Fe-
rrol-San Cibrao. Durante 
el encuentro, además de 
conocer las importantes 

actuaciones en nuevas 
infraestructuras que está 
desarrollando la Autoridad 
Portuaria, se habló sobre 
las ventajas de un conve-
nio de visado para colabo-
rar en la revisión de la ca-
lidad documental de los 
proyectos y asegurar la 
responsabilidad civil y pro-
fesional de los ingenieros 
que trabajan en este orga-
nismo.

Visita al presidente de la 
Autoridad Portuaria de 
Ferrol-San Cibrao

Una treintena de co-
legiados de la Demarca-
ción pudieron conocer, de 
forma presencial o en re-
moto, las patologías más 
habituales y los proce-
dimientos de reparación 
y de impermeabilización 
empleando los productos 
de Grupo Puma. Gemma 
de Benito comenzó pre-
sentando la empresa, su 
implantación y principales 
campos de trabajo. Juan 
Pablo González continuó 

hablando de las noveda-
des del Código Estructu-
ral en lo relativo al ámbito 
de reparación y refuerzo 
de hormigón armado; pa-
tología y reparación del 
hormigón armado, en es-
pecial los procedimien-
tos de reparación según 
UNE-EN 1504. También 
hizo una introducción al 
���������	�
��������	�-
bono y trató la protección 
e impermeabilización del 
hormigón armado.

Presentación del Grupo Puma 
en la sede la Demarcación



ACTUALIDAD

5via 18

Enrique Urcola, de-
cano de la Demarcación, 
asistió a la reunión del 
Patronato de la Funda-
ción de la Ingeniería Ci-
vil de Galicia. El decano 
también estuvo presente 
en la entrega de Meda-
llas de Honor y al Mérito 
Profesional en la sede del 
Colegio en Madrid. Entre 
los galardonados, y a pro-
puesta de la Demarca-
ción en Galicia, estaban 
Fernando Almeida (Me-
dalla de Honor) y Cristina 
Vázquez (Medalla al Mé-
rito Profesional).

EN BREVE

La Demarcación de Gali-
cia acogió en su sede una jor-
nada técnica en la que se ex-
pusieron las obras del nuevo 
CHUAC. Un acto en el que la 
conselleira de Infraestructu-
ras e Mobilidade, Ethel Váz-
quez; el director de la Agen-
cia Gallega de Infraestructu-
ras, Francisco Menéndez, y 
el delegado provincial de la 
Xunta en A Coruña, Gonzalo 
Trenor, explicaron a los asis-
tentes las obras de amplia-
ción del CHUAC. 

Tras la presentación lle-
vada a cabo por el decano 
Enrique Urcola, Ethel Váz-
quez hizo una introducción 
sobre las actuaciones que se 
van a desarrollar para llevar 
a cabo los accesos al Nuevo 
CHUAC, “una fórmula sin-
gular y excepcional como lo 
es el desafío técnico” de dar 
forma a un nuevo nudo de 
comunicaciones que “trans-
formará por completo la mo-
vilidad en el entorno”. Por 
ello, la conselleira animó a 
los profesionales a “aportar 
soluciones creativas, inge-
niosas y singulares”.

En el encuentro, Xunta e 
ingenieros abordaron el gran 
desafío técnico de los acce-
sos: por la pendiente del te-
rreno; por el alto nivel de ur-
banización; porque hay que 
garantizar el normal funcio-
namiento del actual hospi-
tal; y porque hay que enca-
jar esos accesos con dos 
vías, la AC-10 y la avenida 
de As Xubias, por la que pa-
san 20.000 vehículos al día. 
A esto, se añade la necesi-
dad de minimizar la afecta-
ción y procurar la máxima in-
tegración paisajística. 

A continuación, Francisco 

Menéndez, director de la 
Axencia Galega de Infraes-
truturas, realizó una exposi-
ción en la que se describie-
ron las obras, las inversiones 
y las cuestiones de tramita-
ción administrativa más sig-

��	������������	��	��
��
que supondrá una inversión 
cercana a los 500 millones 
de euros. 

El acto contó con la asis-
tencia de cincuenta profesio-
nales, que pudieron plantear 
cuestiones a los ponentes y 
�������
��������	���	��-
partieron un café en las insta-
laciones de la Demarcación.

La Sede de la Demarcación acoge 
la presentación del nuevo CHUAC

María Reigosa, vo-
cal representante por la 
provincia de Lugo, tomó 
parte en la jornada or-
ganizada por la Demar-
		��
� ���������	� ����
Miño-Sil y dedicada a la 
Propuesta de proyecto 
de revisión del Plan Es-
pecial de Sequía y su 
Documento Ambiental 
Estratégico, que se en-
cuentra en exposición pú-
blica.

Juan José Vázquez, 
vocal representante por 
la provincia de Ourense, 
acudió en el Campus de 
Ourense a la jornada 
“Economía Circular en 
la Construcción”, orga-
nizada por la empresa 
Occidental de Asfaltos y 
Obras.

El acto contó con la asistencia de cincuenta personas, 
que plantearon preguntas a los ponentes

Ana Jiménez y Victo-
ria González, abogadas del 
despacho Bazán 42, prota-
gonizaron una jornada de-
dicada a la reclamación de 
gastos hipotecarios. En ella, 
explicaron qué gastos de 
las hipotecas suscritas entre 
1980 y 2019 pueden ser re-
clamados y cuál es el proce-
dimiento que debe seguirse. 

Las abogadas de Ba-
zán 42 también aprovecha-
ron para reseñar las tarifas 
especiales de su despacho 
disponibles para los colegia-
dos.

Jornada sobre gastos hipotecarios

Ana Jiménez y Victoria González, de Bazán 42, en la 
jornada dedicada a la reclamación de gastos hipotecarios
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Enrique Urcola, de-
cano de la Demarca-
ción, asistió a la toma 
de posesión de Inés Rey 
como alcaldesa de A Co-
ruña, ciudad en la que se 
encuentra la sede del Co-
legio en Galicia.

EN BREVE

El decano, Enrique Ur-
cola, y el vocal Antonio 
Fontenla Piedrahita, asis-
tieron a la Gala de en-
trega de los premios de 
Arquitectura del Colegio 
de Arquitectos de Gali-
cia celebrada en Lugo y  
organizada por el Colegio 
de Arquitectos de Galicia.

El decano, Enrique Ur-
cola, y el secretario, Fran-
cisco Rosado, asistieron a 
la Noche de Embajado-
res, organizada por el Con-
vention Bureau y en la que 
se distinguieron a profesio-
nales de diferentes ámbi-
tos como prescriptores del 
turismo de reuniones. 

Una representación de la 
Junta Rectora de la Demar-
cación en Galicia mantuvo 
una reunión con la presi-
denta y el director de Portos 
de Galicia, Susana Lenguas 
Gil y Roi Fernández Añón. 
Una delegación que estuvo 
encabezada por el decano, 

Enrique Urcola, que estuvo 
acompañado por la vicede-
cana, Lorena Solana Barja-
coba, y los vocales Juan An-
tonio Rodríguez Pardo y Mar 
García Álvarez, además del 
secretario de la Demarca-
ción, Francisco Rosado Co-
rral. 

Entre otras cuestiones 
tratadas durante la reunión, 
se abordó la propuesta de 
colaborar en la revisión de 
la calidad documental de los 
proyectos y asegurar la res-
ponsabilidad civil y profesio-
nal de los ingenieros que tra-
bajan en este organismo.

Demarcación y Portos de Galicia 
aumentarán su colaboración

El jefe del Servicio al 
Jubilado de la Demarca-
ción, José Antonio Orejón, 
y el secretario, Francisco 
Rosado, asistieron a una 
comida con los colegia-
dos de la Demarcación 
de Valencia, que habían 
organizado un viaje por 
León y Galicia en el que vi-
sitaron Ponferrada, Mon-
forte de Lemos y Ourense.

La Demarcación estuvo 
presente en la presentación 
que se hizo en la EDAR de 
Bens, en A Coruña, para ex-
plicar el inicio de la produc-
ción de hidrógeno verde.  
Una parte de éste se usará 
en el piloto de metanación 
biológica para obtener el 
biometano y la otra parte se 
empleará para el estudio de 
su impacto en las redes de 
transporte, por lo que se in-
yecta a la red de biometano 
ya existente en la EDAR. La 
instalación de una planta pi-
loto de separación del hidró-
geno y del biometano permi-
tirá evaluará si es factible el 

uso de la red de gas natural 
como un sistema de trans-
��������	��
��������������
���

El ingeniero de cami-
nos y director general de la 
EDAR de Bens, Carlos La-
mora Suárez, expuso el pro-
yecto en un acto al que asis-
tió Francisco Conde López, 
vicepresidente primero y 
conselleiro de Economía, In-
dustria e Innovación. Enrique 
Urcola Fernández-Miranda, 
decano de la Demarcación,  
Carlota Pita Pita, vocal de la 
Junta Rectora, y Francisco 
Rosado Corral, secretario, 
acudieron a la presentación.

La EDAR de A Coruña será la primera en 
España en producir hidrógeno verde

El director general de la 
EDAR de Bens, Carlos 

Lamora Suárez, durante 
el acto de exposición del 

proyecto (arriba) al que 
asistió Carlota Pita, vocal 

de la Junta Rectora  del 
Colegio (derecha)
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Lugo acogió la presen-
tación de la Guía de bue-
nas prácticas para la integra-
ción de parques empresaria-
les, incluida en la Colección 
Paisaje Gallego elaborada 
por el Instituto de Estudios 
del Territorio en colaboración 
con el Instituto Galego da Vi-
venda e Solo y la Federación 
Gallega de Áreas Empresa-
riales. La Demarcación es-
tuvo representada en el acto 
por Mar García, vocal de la 
Junta Rectora, y Francisco 
Rosado, secretario. 

La conselleira de Me-
dio Ambiente, Territorio y Vi-
vienda, Ángeles Vázquez, 
destacó importancia de com-
paginar las infraestructuras 
necesarias para el desarro-
llo de las actividades econó-
micas con la creación de es-
pacios afables e integrados 
en el paisaje. En el encuen-
����� �� 	�
�������� ��� �������
también a la importancia de 
aprovechar la ocasión única 
que representan los fondos 

de reactivación europeos, 
que permitirán disponer de 
una gran capacidad de inver-
sión el próximo año. 

Detalló, en esta línea, 
que los Presupuestos de la 
Consellería de Infraestructu-
ras e Movilidade crecen en 
2021 en más de un 18% y 
que sus dos máximas prio-
ridades serán luchar contra 
la pandemia y proteger so-
cialmente a los ciudadanos, 

mientras se activan la eco-
nomía y el empleo.

Por último, Ángeles Váz-
quez solicitó la colabora-
ción y la implicación de los 
ingenieros gallegos para 
que contribuyan a aprove-
char esta ocasión extraordi-
naria de reactivación econó-
mica agilizando los períodos 
de ejecución de los proyec-
tos y de las obras públicas, 
ya que los fondos de reacti-

vación europeos tienen unos 
condicionantes muy estrictos 
en cuanto a plazos de gasto. 

Impacto paisajístico
La Guía de buenas prác-

ticas para la integración de 
parques empresariales fue 
redactada por José Ramón 
Fernández de Mesa y en la 
que colaboró Joaquín Álva-
rez, ambos ingenieros de ca-
minos de la Demarcación de 
Galicia, analiza los impactos 
paisajísticos que se produ-
cen en las áreas industriales 
y propone medidas y solucio-
nes para mejorarlos. 

En la presentación tam-
bién estuvieron presen-
tes Enrique de Salvador, di-
rector director del Departa-
mento Técnico del Instituto 
de Estudios del Territorio; y 
José Antonio Serantes, inge-
niero de caminos de este or-
ganismo adscrito a la Con-
sellería de Medio Ambiente, 
Territorio y Vivienda de la 
Xunta de Galicia.

Francisco Rosado y Mar García representaron a la 
Demarcación en la presentación celebrada en Lugo

Presentada una guía de buenas prácticas 
para integrar parques empresariales
El manual fue redactado por José Ramón Fernández de Mesa con la colaboración con 
Joaquín Álvarez, ambos ingenieros de caminos de la Demarcación en Galicia

María Reigosa Cas-
tro, vocal representante por 
Lugo en la Junta Rectora, 
participó en una jornada or-
ganizada por la Diputación 
de A Coruña, dedicada a la 
Ley de Contratos del Sector 
Público, una vez que se han 
cumplido cinco años de su 
entrada en vigor. 

María Reigosa desarro-
lló una ponencia en la mesa 
dedicada a cómo facilitar la 

participación de las peque-
ñas y medianas empresas 
en la contratación pública, 
posibles reformas y la revi-
sión excepcional de precios. 
Durante su presentación, ex-
puso la situación actual de 
las pymes en la economía, 
su participación en la contra-
tación y las mejoras que su-
puso la entrada en vigor de 
la Ley 9/2017, y planteó di-
versas propuestas para se-
guir mejorando.

María Reigosa explicó cómo 
facilitar la participación de las 
pymes en la contratación pública

Reigosa participó en una jornada sobre los 5 años de la 
entrada en vigor de la Ley de Contratos del Sector Público
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El Colegio de Ingenie-
ros de Caminos, Cana-
les y Puertos de Galicia y 
ABANCA dan un nuevo im-
pulso a su colaboración tras 
renovar un año más su con-
��
����

	��������������
-
tidades abordan los desafíos 
de este colectivo con el foco 
puesto en mejorar el acceso 
al crédito de los profesiona-
les colegiados y hacer frente 
a la situación económica ac-
�������	���������
�	��
�
y el aumento del precio de 
las energías.

!�� 	�
��
��� ���� ������
por el decano del Colegio de 
Ingenieros de Caminos, Ca-
nales y Puertos de Galicia, 
Enrique Urcola Fernández-
Miranda, y por el Director Te-
rritorial de ABANCA en Co-
ruña, Óscar Salgado Seijas, 
que estuvo acompañado por 
el coordinador de Convenios 
de ABANCA, José Manuel 
Blanco. Tras la rúbrica, los 
representantes de las dos 

entidades compartieron en 
una reunión los desafíos del 
colectivo y acordaron mante-

����
�	���
�		��
������
para abordar nuevas necesi-
dades.

En el acuerdo se detalla 
una amplia oferta de produc-
����	����������	"�	��
���
para mejorar la competiti-
vidad del colectivo gallego 

de ingenieros de Caminos, 
como pólizas de crédito, 
préstamos personales e hi-
potecarios, leasing mobilia-
rio e inmobiliario avales. Así 
mismo, ABANCA refuerza 
su compromiso con los co-
legiados y el sector a través 
de la activación de las líneas 
��� �

	�	��
� ��	����� ����
organismo público ICO, las 
SGR nacionales y 5AECA.

Asesoría y gestión
Pero el texto recién re-

novado, ya disponible para 
los colegiados de ingenie-
ría de caminos gallegos 
desde este momento, tam-
bién incluye la oferta espe-
cializada de ABANCA Per-
sonal en materia de aseso-
ramiento y gestión integral. 
De esta forma  los ingenie-
ros de Canales, Caminos y 
Puertos colegiados conta-
rán con gestores especia-
lizados y productos a me-
dida para sacar el máximo 
rendimiento a sus inversio-
nes. También podrán dis-
poner de la tarjeta Visa Tú, 
que ofrece múltiples formas 
de pago en una sola tarjeta 
para combinarlas como más 
convenga, otros productos 
como la Tarifa Plana de Se-
guros y de Valores y avanza-
dos servicios de banca a dis-
tancia, como la Banca Móvil, 
la Banca Electrónica, el Bró-
ker Online o los Fondos de 
Inversión ABANCA.

La Demarcación en Galicia elige a ABANCA 
para apoyarles en futuros retos
��� � �����	�� 
����	����� ��� ���	�	�� ����� ��� ������	�� ��� ���������	��� ���� ��� ���	����
gallega para ofrecer soluciones ante la situación económica actual

�������	�
����	�����������	���	������	�����	������
�����	��
director Territorial de Abanca en A Coruña

El decano de la Demar-
cación, Enrique Urcola Fer-
nández-Miranda, asistió en 
Santiago al Encuentro del 
Corredor Atlántico Noroeste. 
Una estrategia conjunta 
para un proyecto común. En 
él se desarrollaron tres me-
sas, dedicadas a “Ferroca-
rril y dinamismo empresa-
rial”, “El Noroeste en la logís-
tica nacional e internacional” 
y “Corredor Atlántico y com-
petitividad del Noroeste”. 
También hubo una presen-

tación a cargo del Clúster de 
la Función Logística de Ga-
licia y se proyectó un vídeo 
explicativo sobre el Corredor 
Atlántico Noroeste. 

En el encuentro, Galicia, 
Asturias y Castilla y León 
presentaron la estrategia 
elaborada de forma coordi-

��������
��� ������#���-
vos concretos y las líneas de 
trabajo que deben guiar la 
modernización de la red fe-
rroviaria de mercancías en 

el noroeste e incrementar 
así su competitividad territo-
rial. Al acto acudieron repre-
sentantes políticos y empre-

sariales de las Galicia, As-
turias y Castilla y León, así 
como colegiados de la De-
marcación de Galicia.

El Colegio en Galicia asiste 
al Encuentro del Corredor 
Atlántico Noroeste

El decano de la Demarcación junto a los 
presidentes de Galicia, Asturias y Castilla y León
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El decano de la Demarca-
ción, Enrique Urcola Fernán-
dez-Miranda, acompañado 
por cinco vocales y del secre-
tario de la Junta Rectora, y 
una veintena de colegiados, 
tuvieron la oportunidad de 
visitar las obras de dragado 
de sedimentos en la ría de O 
Burgo (A Coruña), tras la invi-
tación de la Demarcación de 
Costas del Estado en Galicia.

Por parte de este orga-
nismo, guiaron la visita Rafael 
Eimil Apenela, jefe de la De-
marcación; Ricardo Babío Ar-
cay, jefe del Servicio de Pro-
yectos y Obras, y Carlos Gil 
Villar, ingeniero consejero téc-
nico y director de las obras.

En la ría de O Burgo con-
��$�
������&���
�����
�	��-
les de A Coruña, Culleredo, 
Cambre y Oleiros, y durante 
años ha recibido vertidos (in-
dustriales y urbanos) que han 
deteriorado la calidad de las 
aguas y los sedimentos. 

Las obras supondrán el 
dragado de 583.337,04 me-
tros cúbicos en de la ría, 
preservando los hábitats de 
aves invernantes y las pra-
deras de fanerógamas, que 
quedan fuera de la zona de 
actuación. Antes del inicio 
de los trabajos, se han reco-
gido las especies marisque-
ras afectadas y, cuando se 
�$
��
������&�����������-

sembrarán. Los trabajos fa-
vorecerán la recuperación, 
productividad y calidad de los 

bancos marisqueros allí loca-
lizados, y potenciar los usos 
lúdico-recreativos de la zona.

Visita colegial a las obras de dragado de 
sedimentos en la ría de O Burgo
La expedición estuvo guiada por Rafael Eimil Apenela, Ricardo Babío Arcay y Carlos Gil 
Villar, de la Demarcación de Costas del Estado en Galicia

Las obras supondrán el dragado de más de 583.000 m3 de 
una ría que durante años ha recibido múltiples vertidos

La Demarcación asistió 
a la celebración de los tres 
años de la Red Ágora, de la 
Diputación de Pontevedra. 
Esta Red es una iniciativa 
para poner en valor  el espa-
cio público como un derecho 
fundamental de la ciudada-
nía y recuperar 340.000 m2 
de espacio público para las 
personas. 

En el acto se entregaron 
las Distinciones Ágora, a los 
ayuntamientos adheridos y 
se presentó el libro “Facultad 
����
��������������������	�
espacio público”. La De-
marcación estuvo represen-
tada por el decano, Enrique 
Urcola; la vocal de la Junta 
Rectora Mar García y el se-
cretario Francisco Rosado. 

La Red Ágora ganará 340.000 m2 de 
espacio público para las personas

El decano, Enrique Urcola, la vocal Mar García y el secreta-
rio Francisco Rosado representaron a la Demarcación
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José Antonio Rodrí-
guez de la Cruz, inge-
niero de la Mutualidad, vi-
sitó la sede del Colegio en 
A Coruña. Fue atendido 
por el decano Enrique Ur-
cola y el secretario Fran-
cisco Rosado. Rodríguez 
de la Cruz explicó los pro-
ductos que la Mutualidad 
pone a disposición de los 
colegiados.

EN BREVE

El Ayuntamiento de 
Santiago de Compos-
tela convocó el I Foro de 
la Movilidad al que acu-
dió, en representación de 
la Demarcación, Miguel 
Fernández Solís, inge-
niero de caminos de este 
concello.

Juan Antonio Rodrí-
guez Pardo y Carlota Pita 
Pita, vocales de la Junta 
Rectora de la Demarca-
ción en Galicia, asistie-
ron a la conferencia “The 
role of the architect”, que 
'���� *����������� ����-
tió en la ETS de Arquitec-
tura de A Coruña. En el 
acto, Manuel Rodríguez, 
director de la Fundación 
RIA, presentó las conclu-
siones de la primera fase 
del proyecto “Hacia una 
agenda territorial de Gali-
cia”. 

Enrique Urcola Fer-
nández-Miranda, decano 
de la Demarcación en Ga-
licia, acudió junto con Car-
lota Pita Pita y Mar Gar-
cía Álvarez, vocales de la 
Junta Rectora de la De-
marcación, a un encuen-
tro organizado por el Ayun-
tamiento de Arteixo (A Co-
ruña). En esta Confe-
rencia de Exploración 
Estratégica, se buscaba 
���
���	�� ���� ���	����
prioritarios del Arteixo del 
futuro. 

Dolores Tomé Berganti-
ños y Jesús Calvo García se 
jubilan este verano después 
de casi de treinta años traba-
jando en el sector hostelero. 
Dicho así, pocas serán las 
personas que reconozcan a 
a Lola y Suso, los propieta-
rios de la cafetería de la Es-

cuela Técnica Superior de In-
geniería de Caminos, Cana-
les y Puertos de A Coruña, 
que el pasado 14 de julio ce-
rraron un local por el que han 
pasado varias generaciones 
de ICCP de Galicia.

Por ello, sus ya antiguos 

clientes, tanto alumnos como 
profesores, celebraron una 
����� ��� ��������� ���
agradecerles tantos cafés y 
tapas de tortilla servidos a 
lo largo de estos casi treinta 
años, primeiro en la Facultad 
de Ciencias y después ya en 
Caminos. 

Treinta años dando de comer a 
los futuros ingenieros de caminos

El decano y el secreta-
rio de la Demarcación en 
Galicia, Enrique Urcola y 
Francisco Rosado, mantu-
vieron una reunión de tra-
bajo con la directora y sub-
director de la Escuela Téc-
nica Superior de Ingenie-
ros de Caminos, Canales y 
Puertos de A Coruña, Isa-
bel Martínez y Pablo Ro-
dríguez-Vellando. 

Un encuentro en el que 
se trataron diversos temas 
de interés para la profe-
sión, así como de la posi-
bilidad de realizar activida-

des conjuntas entre ambas 
entidades para dar a cono-
cer la profesión entre los 

estudiantes de etapas pre-
universitarias para incenti-
var vocaciones.

Reunión de coordinación con la 
ETS de Ingeniería de Caminos

La reunión tuvo lugar en la sede de la Demarcación

Suso y Lola se jubilan de la cafetería de la Escuela herculina
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El Ayuntamiento de 
A Coruña convocó la 
sesión plenaria de la 
Mesa de Movilidad, en 
la que se expusieron los 
trabajos que esta viene 
desarrollando, y en cu-
yas reuniones han par-
ticipado representantes 
de la Demarcación. En 
esta ocasión acudieron 
las vocales Carlota Pita 
Pita y Mar García Álva-
rez, así como Francisco 
Rosado, secretario de la 
Demarcación.

EN BREVE

El decano de la Demar-
cación en Galicia, Enrique 
Urcola Fernández-Miranda, 
acompañado de la vicede-
cana, Lorena Solana Barja-
coba y del secretario, Fran-
cisco Rosado Corral, acudie-
ron a una jornada sobre la 
Ley del Litoral de Galicia, or-
ganizada por la Xunta de Ga-
licia. 

Bajo el título “Hacia una 
gestión integrada del litoral: 
La hora de Galicia”, la Xunta 
convocó a numerosos pro-
fesionales relacionados con 
la gestión del litoral en un 
acto celebrado en A Coruña 
al que acudieron 250 perso-
nas, entre las que se encon-
traban Susana Lenguas Gil, 
presidenta de Portos de Gali-
cia; Roi Fernández Añón, di-
rector de este organismo y  
Antonio Basanta Fernández, 
director general de Pesca, 
Acuicultura e Innovación Tec-
nológica de la Consellería do 
Mar.

Nueva norma
La jornada fue inaugu-

rada por Alfonso Rueda, pre-
sidente de la Xunta, y clausu-
rada por Ángeles Vázquez, 
conselleira de Medio Am-
biente, Territorio y Vivienda. 
Los representantes de la 
Xunta manifestaron que, en-
tre las actuaciones previstas 
en la nueva norma está divi-

dir en litoral en zonas, según 
su nivel de conservación, y li-
mitar los usos y objetivos en 
cada caso; determinar las 
actividades estratégicas del 
litoral de Galicia y garantizar 
su desarrollo de forma soste-

�����$�������	����
���
��-
cación coherente para coor-
dinar las actividades desarro-
lladas en el litoral.

La Xunta organiza una jornada 
sobre la Ley del Litoral de Galicia

Miguel Lorenzo, 
candidato del PP a la 
Alcaldía de A Coruña, 
mantuvo un encuentro 
con miembros de la Junta 
Rectora de la Demarca-
ción en la que se trataron 
diferentes temas de ac-
tualidad de la ciudad rela-
cionados con las infraes-
tructuras.

La vocal de la Junta 
Rectora Carlota Pita asis-
tió a la reunión del grupo 
temático sobre Trans-
porte y Movilidad, convo-
cada por el Ayuntamiento 
de A Coruña y que quiere 
estudiar los retos a los que 
se enfrentan el municipio y 
los sectores económicos y 
sociales ante la necesaria 
evolución hacia una eco-
nomía baja en carbono. 

El decano Enrique Urcola y la vicedecana Lorena Solana 
�����	�������
��	�����	������������	�����!��
�	�"�����

presidenta de Portos de Galicia, y a Antonio Basanta, 
director xeral de Pesca, Acuicultura e Innovación Tecnológica

El Real Club de Golf 
de A Zapateira (A Coruña) 
acogió el IX Torneo Trans-
cantábrico de Golf, tras los 
disputados en País Vasco, 
Cantabria, Asturias y, por 
primera vez, Castilla y 
León. Galicia resultó gana-
dora en este torneo dispu-
tado en A Coruña.

Galicia gana su 
torneo de golf
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El presidente de la Fun-
dación Caminos, Miguel Án-
gel Carrillo, ha solicitado 
“luces largas” al próximo 
gobierno “en materia de 
energía, agua y movilidad 
sostenible”. Durante la in-
auguración del IX Foro Glo-
bal de Ingeniería y Obra Pú-
blica en la UIMP, Carrillo ha 
asegurado que “el 35% de 
nuestro país se encuentra 
en sequia prolongada. En el 
año hidrológico 2022-2023 
hemos tenido un 26% me-
nos de precipitaciones acu-
muladas”..

En la inauguración del 
foro han participado Carlos 
Beltrán Álvarez, vicerrector 
de Investigación y Política 
*��
�"�	������+
���������
de Cantabria, y Matilde Car-
lón, vicerrectora de Ordena-
ción Académica de la UIMP.

El presidente de la Fun-
dación Caminos ha seña-
lado también que los desa-
fíos medioambientales, hí-
dricos y energéticos están 

unidos a importantes retos 
alimenticios y de despobla-
ción, que ya afectan a paí-
ses desarrollados como 
España. Por ello, Carrillo 
����� ���� <�
� �� ���=���
legislatura es necesario 
un Pacto de Estado por el 
agua, que nos permita ges-
tionar este recurso de ma-


��� ��	��
��� $� ��
�����
su disponibilidad”.

En el IX Foro Global de 
Ingeniería y Obra Pública, 
celebrado en Santander el 
27 y 28 de junio, la Demar-
cación de Galicia estuvo re-
presentada por su decano, 
Enrique Urcola y por el se-

cretario, Francisco Rosado. 

Durante esos dos días 
se desarrollaron cuatro me-
sas redondas dedicadas a 
diferentes sectores como la 
energía, los transportes y la 
movilidad, la digitalización y 
�� �
������
	�� ����	��� $� ���
agua y el cambio climático. 

El presidente del Colegio pide un Pacto de 
Estado sobre el agua
En la inauguración del IX Foro Global de Ingeniería y Obra Pública, celebrado en Santander 

La Demarcación en Galicia estuvo representada en el IX Foro Global de Ingeniería y Obra 
Pública por el decano y el secretario, Enrique Urcola y Francisco Rosado

Es una realidad que 
cada vez son más los com-
pañeros y compañeras que, 
por motivos laborales, es-
tán fuera de nuestras fronte-
ras. Pero eso no es impedi-
mento para que disfruten de 
las mismas actividades que 
organiza la Demarcación. 
Así, se comenzó con la for-
mación a distancia y ahora 
se ha añadido algo tan tra-
dicional como es la celebra-
ción del Patrón. Así, tres gru-
pos de ingenieros de cami-
nos, canales y puertos de 

Nueva York, Texas y Califor-
nia han celebrado de forma 
simultánea el Día de Santo 
Domingo de la Calzada.

Los encuentros tuvieron 
lugar en las sedes de Par-
sons (Nueva York), Webber 
(Texas) y Aztec (Califormia) 
y permitieron a estos com-
pañeros compartir unos mo-
mentos juntos en el marco 
de una fecha tan señalada 
para la profesión. El éxito de 
participación anima al Co-
legio a realizar nuevos pro-

yectos, que permitirán ac-
tualizar los servicios que ac-
tualmente ofrece a los co-
legiados en el extranjero, 

al tiempo que recogerá las 
ideas, sugerencias y nuevas 
iniciativas a desarrollar los 
próximos meses.

Colegiados en EEUU celebran el 
Santo Domingo de la Calzada

Cristina Vázquez Herrero, representante del CICCP en 
EEUU y colegiada en Galicia, coordinó la celebración
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La Ordem dos Engenhei-
ros Regiao Norte (OERN) ce-
lebró el pasado 8 de julio el 
Día Regional do Engenheiro 
en el Espaço VIta de Braga, 
acto al que asistieron más de 
400 ingenieros. En él se ho-
menajeó a Enrique Urcola, 
Rosa Vasconcelos y Joa-
quím Costa Vieira como re-
conocimiento por sus carre-
ras profesionales.

Enrique Urcola, que como 
decano de la Demarcación 
en Galicia también es miem-
bro de la Ordem, es el primer 
ingeniero no portugués al 
que la OERN concede esta 
distinción. Un galardón que 
le fue entregado en un acto 
presidido por Ricardo Río, 
presidente de la Cámara Mu-
nicipal de Braga; Bento Ai-
res, presidente del Consejo 
Directivo de la OERN, Leo-
nel Cunha e Silva, delegado 
de distrito de Braga y Antó-
nio Adâo da Fonseca, presi-
dente de la Mesa de la Asam-
blea General de la OERN.

En su discurso, Urcola 

destacó que “tengo el ho-
nor de ser el primer inge-
niero no portugués en recibir 
este homenaje que comparto 
con los ilustres compañe-
ros Rosa Vasconcelos y Joa-
quím Costa”. Además, indicó 
que “desde que realizamos el 
primer encuentro transfronte-
rizo en Vigo en 2001, la rela-

ción entre los ingenieros de la 
Península no hace más que 
crecer y fortalecerse”.

>�����	����� �������
�
2011 del protocolo de recono-
cimiento de los ingenieros ci-
viles portugueses y españo-
les, agradeció un homenaje 
que “supone reconocer en mi 

persona el trabajo de tantos 
ingenieros gallegos que tanto 
han hecho y siguen haciendo 
para fomentar esta magní-
�	����	��
�����
����
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decano estuvo acompañado 
por Antonio Fontenla, vocal 
de la Junta Rectora, y Fran-
cisco Rosado, secretario de 
la Demarcación.

Reconocimiento a Enrique Urcola en el 
Día Regional do Engenheiro de la OERN
El decano de la Demarcación en Galicia es el primer ingeniero no portugués en recibir 
este homenaje, que tuvo lugar el pasado mes de julio en Braga

Enrique Urcola recogió la distinción como un reconocimiento al trabajo de sus predecesores a 
la hora de fomentar las buenas relaciones entre ingenieros españoles y portugueses

La XXXIII Escuela de 
Verano de la Fundación In-
geniería y Sociedad orga-
nizó del 14 al 16 de julio un 
viaje fronterizo entre Portu-
gal y Galicia, dirigido por los 
ingenieros de caminos, ca-
nales y puertos Carlos Nár-
diz Ortiz y María Jesús Espi-
nosa Rueda. Un evento en el 
que, desde el punto de vista 
tecnológico, visitaron el gran 

complejo hidroeléctrico del 
Támega (tanto la caverna 
de la primera presa como 
la presa intermedia), el cen-
tro tecnológico de automo-
ción de Galicia, la ETAP de 
Vigo, los puentes de Ponte-
sampaio, los viaductos his-
tóricos del ferrocarril en Re-
dondela, el viaducto de Tei-
xeiras del AVE y la fábrica de 
Extraco en Allariz.

Gran participación en la 
XXXIII Escuela de Verano de la 
Fundación Ingeniería y sociedad

El viaje Portugal-Galicia tuvo lugar del 14 al 16 de julio
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El Gran Hotel de La Toja 
acogió una gran cena de gala 
con motivo de la celebración 
del patrón, Santo Domingo 
de la Calzada, en la que par-
ticiparon más de 150 colegia-
dos y acompañantes. Una 
cena en la que recogieron los 
trofeos de las actividades lú-
dicas y deportivas (pádel, golf 

y juegos de mesa) organiza-
das el día anterior. Previa-
mente, organizada por la De-
marcación de Carreteras del 
Estado y por la AXI, se cele-
bró una misa en honor al pa-
trón en la Iglesia de Santiago 
(A Coruña) y en la participa-
ron un tenor y una soprano 
del coro de cámara Carabé.Misa en la Iglesia de Santiago (A Coruña)

Más de 150 colegiados y 
acompañantes celebran el 
Día del Patrón en La Toja
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El Consello Galego de 
Enxeñerías (CGES) y FCH 
Abogados organizaron la jor-
nada “Los ejes de la nueva 
normativa concursal en Es-
paña: riesgos y oportunida-
des de inversión”, en la que 
participaron más de una vein-
tena de personas, colegiados 
de las entidades integradas 
en l CGES y socios del Nor-
dés Club Empresarial, donde 
se desarrolló el acto. 

El presidente del CGES 
y decano de la Demarcación 
en Galicia, Enrique Urcola, 
presentó a los profesiona-
les de FCH Abogados: Jaime 
Fernández-Obanza Ca-
rro, José Manuel Mosquera 
Santé, Juan Rojo de Castro 
y José Carlos Bouza Fernán-
dez. Durante su charla-colo-
quio abordaron los ejes de la 
nueva normativa concursal 
en España como la proble-
mática de los ICOS y la po-

sición del avalista en estas 
operaciones, las implicacio-
nes de cara a procedimien-
tos de segunda oportunidad 
o las transmisiones de uni-
dad productiva en concurso y 
fuera del mismo.

Convenio ABANCA
Antes de la celebración 

de la jornada, Enrique Ur-
cola, como representante 
���� *K!Q�� ����� �
� 	�
-
venio de colaboración con 
ABANCA, que ofrece con-
diciones ventajosas y ase-
soramiento personalizado 
para los ingenieros miem-
bros de los colegios que in-
tegran esta asociación.

El CGES agrupa a los co-
legios profesionales de Ga-
licia de Ingenieros Agróno-
mos, Ingenieros de Caminos, 
Canales y Portos, Ingenieros 
ICAI, Ingenieros Industriales, 
Ingenieros de Minas, Inge-
nieros de Montes, Ingenieros 
Navales y Oceánicos e Inge-
nieros de Telecomunicación.

El CGES organiza una jornada sobre la 
nueva normativa concursal en España
���
��	����������������������������������������������������	��������������	�������
ABANCA que ofrece condiciones ventajosas a los ingenieros de colegios del CGES

La jornada del CGES tuvo lugar en la sede del Nordés Club Empresarial en A Coruña

EL Consello Galego de 
Enxeñerías, a través del Co-
legio de Ingenieros Navales 
y Oceánicos, organizó una vi-
sita a la fragata F-103 “Blas de 
Lezo” en Ferrol. Una iniciativa 
a la que se sumaron nume-
rosos integrantes de los ocho 
colegios que forman parte del 
CGES que tuvieron ocasión 
de conocer al detalle las ca-
racterísticas de esta fragata, 
la tercera de la clase “Álvaro 
de Bazán” y que tiene su base 
en el Arsenal Militar de Fe-
rrol. Está considerada como 
una de las fragatas antiaéreas 
más avanzadas del mundo.

Visita a la 
fragata F-103
“Blas de Lezo”
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La Delegación Territo-
rial en Galicia del Colegio 
[�	��� ��� \
��
������ ]�-
les y Oceánicos de España 
(COIN) celebró el 20 aniver-
sario de la inauguración de la 
Delegación Territorial en Gali-
cia. Unas celebraciones que 
coincidieron con la festividad 
de su Patrona, la Virgen del 
Carmen, en sendos actos en 
Ferrol y en Vigo.

Así, la sala Carlos III de 
Exponav acogió el acto prin-
cipal, con la presencia de la 
decana, Pilar Tejo Granados; 
el presidente de la Asociación 

[�	��� ��� \
��
������ ]�-
les y Oceánicos de España, 
Diego Fernández Casado, y 
la delegada de la Xunta en 

Ferrol, Martina Aneiros. Un 
acto al que siguió el descu-
brimiento en los jardines del 
campus de Esteiro de una 

placa conmemorativa del 250 
aniversario de la enseñanza 
naval en Ferrol y una misa en 
memoria de los compañeros 
fallecidos. En Vigo, el Círculo 
de Empresarios acogió la en-
trega de insignias a los nue-
vos colegiados y un cóctel.

El decano de la Demar-
cación en Galicia del Cole-
gio de Ingenieros de Cami-
nos, Canales y Puertos y pre-
sidente del CGES, Enrique 
Urcola, aprovechó también 
para conocer las instalacio-
nes de la delegación en Ga-
licia del COIN.

Visita a la sede del Colegio de Ingenieros 
Navales y Oceánicos en su 20 aniversario
Los actos, celebrados en Ferrol y en Vigo, incluyeron el descubrimiento de una placa 
conmemorativa del 250 aniversario de la enseñanza naval en Ferrol

El decano de la Demarcación en Galicia, Enrique Urcola, 
se reunió con la decana del COIN en Galicia, Pilar Tejo

El decano de la De-
marcación y presidente del 
*K!Q��!
������+�	���������
un convenio con la Cámara 
de Comercio de A Coruña 
que alquilar las instalaciones 
de la Cámara con descuen-

���������������������	������
y así emplearlas para la cele-
bración de jornadas y activi-
dades formativas. Por parte 
de la Cámara de Comercio, 
����� ��� 	�
��
��� ^
��
���
Couceiro Méndez.

Convenio para la utilización de 
las instalaciones de la Cámara de 
Comercio de A Coruña para el CGES

���
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Enrique Urcola presi-
dió la reunión de la Junta 
Directiva del Consello 
Galego de Enxeñerías 
(CGES), que agrupa a los 
Colegios de las Ingenierías 
Superiores en Galicia. Du-
rante esa reunión se trató 
sobre la organización del 
I Foro de Ingeniería Gali-
cia-Norte de Portugal, que 

se celebrará en Vigo en 
noviembre de este año y 
que organizarán el CGES 
y la Ordem dos Engenhei-
ros Região Norte (OERN). 
Además, tuvo lugar una 
presentación de Ageinco 
(Asociación Clúster de em-
presas de ingeniería, con-
sultoría y servicios tecnoló-
gicos de Galicia).

La Junta Directiva del CGES debate 
organizar el I Foro de Ingeniería 
Galicia-Norte de Portugal

Momento de la presentación de Ageinco ante la
Junta Directiva del Consello Galego de Enxeñerías
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Representantes del 
CGES, organización que 
agrupa a los ocho colegios 
de ingenierías superiores 
de Galicia y cuya presiden-
cia ostenta Enrique Urcola, 
decano de la Demarcación 
de Galicia, visitaron Oporto. 
Allí visitaron las obras de 
ampliación del metro de 
Oporto, que ofrecerá opor-
tunidades de crecimiento y 
desarrollo a todas las áreas 
conectadas por esta red.

El recorrido ampliado 
sumará unt otal de 73 km 
donde la nueva Línea Rosa, 
en consrucción, conectará 
la futura estación San Bento 
(Plaza de la Libertad) con la 
Casa de Música. La amplia-
ción de la Línea Amarilla co-
nectará el Hospital de San 

Joao con Vila Nova de Gaia 
y desde allí se conectará 
con los trenes de alta velo-
cidad a Lisboa y Vigo. La Lí-
nea Rubí cerrará el anillo sur 

de la red, al conectar todas 
las líneas.

En representación de 
la Demarcación de Galicia 

acudieron el decano, Enri-
que Urcola, acompañado 
del vocal Antonio Fontenla 
y de Francisco Rosado, se-
cretario. 

Encuentro entre el Consello Galego de 
Enxeñerías y la Ordem dos Engenheiros
Realizaron una visita guiada a las obras de ampliación del metro de Oporto

La Demarcación estuvo representada en el encuentro celebrado en Oporto por el 
decano Enrique Urcola, el secretario Francisco Rosado y el vocal Antonio Fontenla
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OLGA SOUTO es ingeniera de 
caminos, canales y puertos desde 
el año 2004. Durante sus casi 20 
años de vida profesional ha desa-
rrollado su labor en el mundo de la 
contrata, la dirección de obra y la 
asistencia técnica.  En la actuali-
dad desarrolla su carrera profesio-
nal en Eptisa, donde lleva 10 años, 
ligada principalmente a obras por-
tuarias.

JORGE DACOSTA es inge-
niero de caminos, canales y puer-
tos desde el año 2018. Comenzó 
���	�������������
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�
técnica de Urbanismo de un des-
pacho de abogados de Vigo. Des-
��� �� ��
��		��
� ���
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���� �� ��	���� ��� �� ��
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del transporte, en el que trabaja 
en la actualidad formando parte 
de una consultoría.

Presente y futuro de la profesión en la voz 
de tres generaciones de colegiados
Tras la primera “entrevista a tres” publicada el año 
pasado, la Comisión de Jóvenes del Colegio de In-
genieros de Caminos, Canales y Puertos en Galicia 
ha querido repetir la experiencia y confrontar las opi-
niones de tres ingenieros de diferentes generaciones 

sobre el pasado, presente y futuro de nuestra profe-
sión. Jorge Dacosta, Olga Souto y Juan José Váz-
quez responden al mismo cuestionario que en su día 
contestaron Damián Pazos, Lorena Solana y Eduar-
do Toba.

JUAN JOSÉ VÁZQUEZ CE-
RREDA, tras unos años en cons-
tructoras, en 1992 ingresa como 
funcionario de carrera en el Cuerpo 
de Ingenieros de Caminos del Es-
tado, donde ha sido Jefe de Pro-
yectos y Obras de la Demarcación 
de Carreteras del Estado en Gali-
cia, subdirector de Obras Hidráuli-
cas y jefe del Aguas de Galicia en 
Ourense hasta su jubilación. 

- ¿En qué año entró en la Es-
cuela?

- Jorge Dacosta (JD): 2010.
- Olga Souto (OS): Curso 93-94, 

una gran generación.
- Juan José Vázquez (JV): Entré 

en la Escuela de Madrid en el curso 
70-71.

- ¿Necesitó nota de corte o ha-
cer un examen de ingreso?

- JD: Fue el primer año del Plan 
Bolonia y primer año en que la nota 
era sobre 14. La nota de corte fue de 
8,8.

- OS: Sí, había mucha demanda. 
Entramos 120, la última persona con 
un 7,56, sobre 10.

- JV: No exigían nota de corte. 
Eran selectivos los dos primeros cur-
sos.

- ¿Cuál fue el año de salida de 
la carrera?

- JD: El grado TECIC en 2015, el 
máster ICCP en 2017.

- OS: Abril 2004. Tuve una vida 
universitaria muy intensa. Fui dele-
gada de curso, presidenta del Club 
Deportivo de Caminos, portera del 
equipo femenino de fútbol sala y es-
tudiante (jajaja).

- JV: El año de salida de la es-
cuela fue 1978.

- ¿Cuánto tardó en encontrar 
su primer trabajo?

- JD: A los 4 meses de acabar 
����	&�� ���#���
� ����	�
� �&	-
nica de urbanismo de un despacho 
de abogados de Vigo.

- OS: Un mes.
- JV: Tardé un año en encontrar el 

primer trabajo.

- ¿Cuál sería la equivalencia 
entre ese primer salario y el pre-
cio medio del alquiler en el lugar 
de trabajo?

- JD: Sobre 800-900 €/mes, con 
un contrato de prácticas. Recuerdo 
considerarme afortunado por esqui-
var la etapa de becario (por 600 €/
mes o menos). El alquiler rondaba 
los 450-600 €/mes así que tuve que 
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compartir piso, por unos 200 €/mes 
la habitación.

- OS: Salario 27.000€, el precio 
del alquiler no lo sé, vivía en casa.

- JV: Salario 900.000pts/año, al-
quiler vivienda 90.000 pts/año.

- ¿Ha estado en paro alguna 
vez?

- JD: Sí, al acabar la carrera y du-
rante la pandemia otros cuatro me-
ses, con un ERTE.

- OS: Sí, en la crisis de la cons-
trucción.

- JV: Estuve 15 días en el paro 
entre el primero y el segundo trabajo.

- ¿Algún consejo a un recién ti-
tulado?

- JD: Aprovechar el amplio aba-
nico de salidas que ofrecen nues-
tros estudios, con la mente abierta 
a otros sectores. Inglés es un must. 
Manejarse con nuevas tecnologías 
y/o programar, recomendable.

- OS: Que sea amable, educado 
y respetuoso. Todos formamos parte 
de un equipo en el que somos impor-
tantes para llegar al objetivo.

- JV: Con insistencia y esfuerzo 
siempre se logran los objetivos.

- En caso de estar trabajando, 
¿lo hace en el sector construcción 
u otro?

- JD: En consultoría de trans-
porte.

- OS: En el sector de la construc-
ción.

- JV: Estoy jubilado.

- ¿Cuánto tardó en tener un 
���������	�
���	
� 

- JD: Dos años, tras acabar la du-
ración máxima del contrato de prác-
ticas.

- OS: Varios años, porque fui 
cambiando de empresa según iban 
surgiendo oportunidades.

- JV: He tardado 2 años en tener 
�
�	�
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- ¿Ha gozado de estabilidad la-
boral a lo largo de su vida profe-
sional?

- JD: A pesar de los efectos de 
la crisis de 2008 y de la incertidum-
bre durante la pandemia, he logrado 
mantener una cierta estabilidad en 
mi vida laboral. Sin embargo, para 
mi la verdadera estabilidad no solo 
se trata de mantener un trabajo, sino 
también de evolucionar y crecer en 
él. Sobre las causas: creo que en 
qué trabajas y con quién es más de-
terminante que el empeño o la ca-
pacidad de uno mismo. He tenido 
suerte en ambos aspectos.

- OS: A pesar de haber estado 
en paro, considero que en estos mo-
mentos tengo estabilidad laboral.

- JV: Si, he tenido estabilidad la-
boral. De los 43 años de actividad la-

boral,39 lo fueron en la función pú-
blica.

- ¿Ha trabajado en distintos 
sectores y/o especialidades den-
tro del ámbito de la ingeniería ci-
vil?

- JD: Sí, en urbanismo y en trans-
porte.

- OS: Me siento muy afortu-
nada por haber trabajado dentro de 
los ámbitos de la contrata, adminis-
tración e ingeniería. Participando 
bien como Jefa de obra, Directora 
de Obra o como Jefa de Unidad de 
Asistencia Técnica en diferentes es-
pecialidades de la obra civil: carre-
teras, abastecimiento, saneamiento, 
aeropuertos, puertos y urbanizacio-
nes. Realmente me siento muy pri-
vilegiada.

- JV: Sí. En la empresa construc-

tora, en la Consultoría y en la Admi-
nistración Publica del Estado y de la 
CCAA de Galicia.

- ¿Cuáles son los motivos de 
haberlo hecho o no?

- JD: Después de trabajar a ni-
vel municipal con un enfoque gene-
ralista, me atraía la idea de enfren-
tar proyectos de mayor envergadura 
y profundidad técnica. El sector de la 
��
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estas oportunidades, por lo que fue 
una transición natural para mí desde 
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- OS: Empecé en la contrata y a 
los 5 años tuve la oportunidad de di-
rigir unas obras de saneamiento, lo 
que me adentró en el mundo de la 
asistencia técnica. Posteriormente 
me quedé en paro, lo que me per-
mitió (de estar trabajando no habría 
sido posible, por el poco tiempo que 
es) cubrir una baja en la Autoridad 
Portuaria de A Coruña durante 6 me-
ses. Posteriormente volví al paro y a 
los pocos meses entré en la ingenie-
ría Eptisa donde llevo 10 años.

“Creo que es importante realzar el 
�
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cuentas, el valor de una profesión se 
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“No se puede permitir que los 
paupérrimos salarios que se ofrecen 
para una profesión con tanta 
responsabilidad estén obligando a 
compañeros a cambiar de sector”

“Quizás las expectativas y la 
consideración social de esta carrera 
son distintas a como lo eran cuando 
yo la estudié. El balance, pese a todo, 
para mí fue favorable”
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- JV: Mis intereses y objetivos 
personales lo fueron determinando 
así.

- ¿Ha trabajado en otros secto-
res al margen de la Ingeniería Civil?

- JD: No me ha surgido, aunque 
hay otros sectores que podrían des-
pertar mi interés.

- OS: Siempre he desarrollado 
trabajos de ingeniería civil.

- JV: Como ya dije, siempre he 
trabajado en el sector de la ingenie-
ría civil.

- ¿Se ha presentado como can-
didato o ha recibido ofertas del ex-
tranjero?

- JD: Me lo planteé seriamente 
tras un curso estudiando en Suecia, 
pero mi grado no tiene atribuciones 
y necesitaba sacarme aquí el máster 

para poder ejercer plenamente como 
ingeniero, así que me quedé. La ma-
yor diferencia: mejores salarios, del 
orden del doble que aquí (en Eu-
ropa).

- OS: Estando en el paro valoré 
mandar mi CV a puestos en el ex-
tranjero, pero decidí hacer el máster 
de profesorado pensando por aquel 
entonces, que el mundo de la cons-
trucción se iba al garete. Lo volvería 
a hacer, es un plan C que siempre 
viene bien.

- JV: No he tenido ocasión ni ne-
cesidad de hacerlo.

���������������	�������������-
saje que quiera enviar a sus com-
pañeros de gremio?

- JD: Creo que es importante re-
alzar el valor que aporta la profesión. 
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que recibe.

- OS: Tenemos una profesión in-
creíble y absolutamente necesaria e 
indispensable para la sociedad. Te-
nemos una responsabilidad. No se 

puede permitir que los paupérrimos 
salarios que se ofrecen para una 
profesión con tanta responsabilidad 
estén obligando a compañer@s a te-
ner que cambiar de sector. Por tanto, 
las empresas, las administraciones, 
deben hacer un esfuerzo importante 
para reconocer económicamente 
el valor de sus trabajadores en una 
profesión que tiene tanta responsa-
bilidad.

- JV: Que el amor a esta y a la 

mayor parte de las profesiones no 
nace, se hace.

- ¿Recomendaría estudiar In-
geniería de Caminos a una persoa 
cercada de menos de 17 años?

- JD: Dependería de sus intere-
ses y aptitudes, pero no creo. En 
este momento el ratio esfuerzo/re-
compensa no es el más competitivo 
comparado con otras opciones.

- OS: Teniendo en cuenta que de 
las 120 horas que hay entre el lu-
nes y viernes, unas 40 horas se de-
dican a dormir, de las 80 horas res-
tantes, 40 horas estará trabajando. 
Por tanto, si el 50% de tu semana se 
desarrollará en el trabajo, elige algo 

que te guste de verdad.
- JV: Quizás las expectativas y la 

consideración social de esta carrera 
son distintas a como lo eran cuando 
yo la estudié. El balance, pese a 
todo, para mí fue favorable, así que 
¿por qué no?.

- ¿Cómo ve la Ingeniería de Ca-
minos en 10 o 15 años?

- JD: Más pequeña (entran me-
nos ingenieros de caminos y se jubi-
lan más) y más tecnológica (para ga-
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- OS: En pleno apogeo, con mu-
cha obra de mantenimiento, con mu-
cha obra preventiva ante los retos 
climáticos, la veo con mucha nece-
sidad de profesionales del sector de 
la construcción. La veo, como verás, 
con mucho optimismo.

- JV: Tengo la sensación de que 
las ya comentadas expectativas la-
borales así como la consideración 
social seguirán menguando y equi-
parándose a otras alternativas téc-
nicas.

- Si ya está retirado, ¿sigue vin-
culado de algún modo con la pro-
fesión? De no estarlo, ¿le gustaría 
seguir vinculado?

- JD: La retirada me queda es-
pero que muy lejos. Por supuesto 
que me gustaría.

- OS: Hoy por hoy, me encanta-
ría, pero te emplazo a poder contes-
tar a esta pregunta en 20 años.

- JV: Estoy jubilado pero a dispo-
sición para aportar, como profesional 
libre, mi experiencia a la asesoría de 
empresas relacionadas en el sector 
de la ingeniería civil.

“Veo el futuro de la Ingeniería de 
Caminos más pequeña (entran menos 
ingenieros de caminos y se jubilan 
más) y más tecnológica (para ganar 
��������
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“Veo el futuro de la carrera con 
mucha obra de mantenimiento, con 
mucha obra preventiva ante los retos 
climáticos, con mucha necesidad de 
profesionales de la construcción”

“Tengo la sensación de las 
expectativas laborales, así como la 
consideración social de la profesión 
seguirán menguando y equiparándose 
a otras alternativas técnicas”
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El Colegio de Ingenie-
ros de Caminos, Canales y 
Puertos en Galicia ha entre-
gado XII Premio San Telmo 
a ADIF Alta Velocidad por 
su obra “El acceso en Alta 
Velocidad a Galicia, acer-

cando territorios”. Un galar-
dón que distingue esta ac-
tuación como la mejor obra 
de ingeniería terminada en 
los años 2020 y 2021. Ade-
más, la Demarcación en Ga-
licia hizo entrega de un ac-

césit, que fue concedido a 
la “Obra civil y marina para 
la descarga de crudo en el 
puerto exterior de Langos-
teira (A Coruña)”, actuación 
promovida por Sacyr Cons-
trucción.

La entrega del XII Pre-
mio San Telmo al acceso en 
Alta Velocidad a Galicia se 
fundamenta en “su calidad 
técnica, territorial y cons-
tructiva, que redunda en la 
mejora de la calidad de vida 

La Demarcación entrega el XII Premio San 
Telmo al Acceso en Alta Velocidad a Galicia 
El decano pide a la Administración que valore a los ingenieros para evitar “la fuga de 
talentos, la desaparición de empresas y la pérdida de vocaciones entre los más jóvenes”

Enrique Urcola instó a los políticos presentes a “valorar a los 
ingenieros, remunerando su conocimiento y experiencia”

&
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es el compromiso de la profesión con la sostenibilidad”
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de los habitantes de Gali-
cia tanto desde el punto de 
vista ambiental como eco-
nómico”, explicó Enrique Ur-
cola, decano del Colegio.

Apuesta por la 
Ingeniería
Durante la presentación 

del acto, Urcola hizo un lla-
mamiento a las Administra-
ciones, recordándoles que 
“los ingenieros dedican su 
vida profesional a mejorar 
la calidad de vida de nues-
tra sociedad. Y esto hay que 

recordarlo en unos momen-
tos en los que las condicio-

nes de trabajo de los inge-
nieros no son las mejores, 

lo que nos está llevando a la 
fuga de talentos, a la desa-
parición de empresas y a la 
pérdida de vocaciones entre 
los más jóvenes. La socie-
dad, a través de la Adminis-
tración, tiene la necesidad y 
obligación de afrontar esta 
situación”.

Por ello, el decano de 
la Demarcación en Galicia 
destacó que “si queremos 
que nuestro país sea mo-
derno y con alta calidad de 
vida, tenemos que apostar 

por la ingeniería y valorar a 
los ingenieros ya desde los 
pliegos, remunerando su 
conocimiento y experiencia 
��	����
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cios ahorros obtenidos por 
rebajas desmesuradas ge-
neran honorarios imposibles 
para unos profesionales a 
los que se está obligando a 
dejar el sector. Hay medios 
para revertir esta situación y 
sabemos que hay voluntad 
desde la Administración por-
que esto perjudica a toda la 
sociedad”.

Ethel Vázquez asegura que “la alta velocidad llegó a Ourense 
como primera parada” y pidió la llegada de los trenes AVRIL

María Rivas López destaca que el AVE “es un ejemplo de cómo 
los ingenieros redundan en nuestro avance como sociedad”

“Si queremos que 
nuestro país sea 
moderno, tenemos 
que apostar por la 
ingeniería y valorar 
a los ingenieros”
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Un referente europeo 
a nivel de ingeniería 
y construcción
La presidenta de ADIF entregó el premio 
San Telmo al director de ADIF Alta Velocidad

El director general de 
ADIF Alta Velocidad, Juan 
Pablo Villanueva, recogió 
el XII Premio San Telmo de 
manos de la presidenta de 
ADIF, María Luisa Domín-
guez. Juan Pablo Villanueva 
	���	�����		�����
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locidad a Galicia como “una 
de las obras más ambiciosas 
que hemos realizado en ma-
teria ferroviaria y creo que a 
nivel europeo es también una 
referencia tanto a nivel de in-
geniería como constructivo”. 

En primer lugar repasó 
las grandes cifras del pro-
yecto: un presupuesto de eje-
cución material de 2.965.201 
€ (en el tramo Pedralba-Ou-
rense) y 2.374.497 € en te-
rritorio gallego. Una iniciativa 
ejecutada entre el 29 de oc-
tubre de 2010 y el 20 de di-
ciembre de 2021. El tramo de 
la actuación en territorio ga-
llego, Túnel de la Canda-Ou-
rense, perteneciente a la Lí-
nea de Alta Velocidad Ma-
drid-Galicia, suma 93,27 km 
de longitud. Su orografía 
montañosa y compleja hace 
singular este tramo. Para sal-
var el paisaje, más del 66% 
del trazado ha sido ejecutado 

bien subterráneo, bien en 
viaducto. En total, el tramo 
suma casi 5 km de viaduc-
tos, de los que el más largo 
es el viaducto de Arnoia, de 
1.014 metros, y 99,6 km de 
túneles, (46,69 km en la vía 
derecha más 46,72 km en la 
vía izquierda y 6,18 km de vía 
doble), siendo el más largo el 
túnel de O Corno (8,6 km).

Villanueva también des-
tacó “lo que supone esta línea 
como eje vertebrador de Ga-
licia. Supone poder ofrecer a 
los ciudadanos un transporte 
alternativo, sostenible, rápido 
y sostenible. Y así hemos po-
dido comprobar cómo ha cre-
cido exponencialmente el pri-
mer año los viajeros que vie-
nen a Galicia: un 20%. Esto 
��� ��$� �����	
��� ��� ��-
dos los que hemos trabajado 
en estas obras: ver que todo 
nuestro trabajo y esfuerzo re-
��
�� �
� �
� ��
��	��� ���
los ciudadanos”.

Presente y futuro
Por su parte, el presi-

dente del Colegio de Ingenie-
ros de Caminos, Canales y 
Puertos, Miguel Ángel Carri-
llo, destacó que “si algo de-
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dad es el compromiso de la 
profesión con la sostenibili-
dad y la mitigación del cam-
bio climático. Representa un 
avance para Galicia y que los 
ingenieros de caminos segui-
mos comprometidos con uno 
��������
������
�����������-
sión: construir el mejor pre-
sente para dar el mejor futuro 
a los ciudadanos”.

La subdelegada del Go-
bierno en A Coruña, María 
Rivas López, destacó que 
“al Gobierno le causa espe-
cial satisfacción que la alta 
velocidad a Galicia sea me-
recedora del Premio San 
Telmo. Una obra pública que 
está cambiando ya la vida de 
nuestra comunidad. Era una 
de las grandes deudas que 
teníamos con Galicia y que 
este Gobierno ha comple-
tado. Una gran obra de inge-
niería que es un claro ejem-
plo de cómo el labor de los in-
genieros redunda en nuestro 
avance como sociedad”.

Finalmente, la conselleira 
de Infraestruturas e Mobili-
dade, Ethel Vázquez, felicitó 
a los profesionales e instó a 
continuar trabajando: “la alta 
velocidad llegó a Ourense 
como primera parada y nues-
tro deber es demandar y con-
seguir que lleguen los trenes 
AVRIL al resto de ciudades 
$� ����&
� �
� ��
��		��
�
completa para la línea ferro-
viaria A Coruña-Ferrol y A Co-
ruña-Lugo para dejar de ser 
una isla ferroviaria”.

La Demarcación en Ga-
licia también entregó el ac-
césit del Premio San Telmo 
a la “Obra civil y marina 
para la descarga de crudo 
en el puerto exterior de 
Langosteira (A Coruña)”, 
promovida por Sacyr Cons-
trucción y que contó con un 
presupuesto de ejecución 
de  27.887.982 € y un plazo 
de ejecución de 25 meses, 
de julio de 2018 a diciem-
bre de 2020. 

La actuación incluyó el 
diseño y ejecución de un 
pantalán para descarga de 
crudo, con atraque para pe-
troleros de hasta 200.000 
Toneladas de Peso Muerto 

y 300 metros de eslora. 
Consistente en la ejecu-
ción de banquetas de ma-
terial granular, protegidas 
con escollera, con una al-

tura media de 11 metros 
sobre fondo marino y eje-
cutadas sobre una profun-
didad de fondo media de 
32 metros. 

Accésit para la descarga de crudo 
en el puerto exterior de A Coruña

Equipo de la Obra civil y marina para la descarga de crudo 
en el puerto exterior de Langosteira, con su accésit
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La Diputación Provici-
nal de A Coruña ha abierto 
la plaza de Jefatura de Asis-
tencia Técnica a Concellos 
a los Ingenieros de Cami-
nos, Canales y Puertos. Ini-
cialmente, esta plaza estaba 
restringida unicamente a ar-
quitectos pero, tras las ale-
gaciones presentadas con-
tra la RPT y el Cuadro de 
Personal provisionales, en 
�������		��
����
���������
plaza se abrió a titulación su-
perior, incluyendo, por tanto, 
a los Ingenieros de Cami-
nos. 

Tras el recurso de repo-
sición presentado por la De-
marcación en Galicia, la en-
tidad provincial coruñesa 
ha solicitado la designación 

de cinco ingenieros de ca-
minos funcionarios (2 titula-
res y 3 suplentes) para for-
��� ����� ���� �����
�� 	���-
cador del proceso de estabi-
lización para la cobertura de 

dos plazas de ingenieros de 
caminos. En el tribunal ini-
	����
��� �����
��� ���-
raban dos arquitectos y dos 
�����
������
��������	�
�-
mico y legal.

La Diputación abre a los ICCP la Jefatura 
de Asistencia Técnica a Concellos
Tras el recurso de reposición presentado por la Demarcación en 
Galicia del Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos

La Diputación de A Coruña estimó el recurso presentado y 
abrió la plaza a los ICCP, no sólo a los arquitectos

La Demaración ha pre-
sentado recurso de reposi-
ción ante la Dirección Xe-
ral de Función Pública, tras 
�������		��
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de la Consellería de In-
fraestruturas e Mobilidade 
de la Xunta, en la que se 
cambiaron las titulaciones 
de acceso a la plaza de Je-
fatura de Unidad Técnica. 
!
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que se va a abrir a titula-
ciones superiores como 
Arquitectura, Ingeniería de 
Montes e Ingeniería Agró-
noma. Pero no solo no se 
ha abierto a la Ingenie-
ría de Caminos, Canales 
y Puertos sino que se ha 
eliminado el acceso a esta 
plaza a la Ingeniería Téc-
nica de Obras Públicas, 
que sí podían acceder en 
la anterior RPT. 

Recurrida la RPT 
de la Consellería de 
Infraestruturas e Mobilidade

Lalín acepta las 
competencias 
de los ICCP en la 
rehabilitación de 
una plaza de abastos

El Ayuntamiento de 
Poio, tras el recurso presen-
tado por la Demarcación, 
�����	����	������	��
�����
tribunal nombrado para la 
selección de un ICCP. En 
el tribunal nombrado inicial-
mente, de sus cuatro miem-
bros (presidente y tres vo-
cales), solamente uno era 
ICCP. Tras el recurso pre-
sentado, tres de sus miem-
bros (uno de ellos, el presi-
dente), será ICCP.

Tras el recurso presen-
tado por la Demarcación, 
el ayuntamiento de Lalín 
acepta que los ingenieros 
de caminos pueden pre-
sentarse como proyectistas 
y directores de obra a la lici-
tación para la rehabilitación 
de la planta baja de la plaza 
de abastos de Lalín, inicial-
mente abierta sólo a arqui-
tectos y arquitectos técni-
cos. Además, también am-
plió el plazo de presenta-
ción de las ofertas. 

La Demarcación de Ga-
licia ha presentado un re-
curso contra los pliegos del 
concurso que el Ayunta-
miento de San Cibrao das 
Viñas licitó para redactar el 
proyecto de urbanización 
del polígono P6.1 del AR-6 
de Reboredo. En esta licita-
ción, si bien establecía que 
podían participar ingenieros 
de caminos y arquitectos, 
se exige que la dirección 
del equipo fuese desempe-
ñada solo por arquitectos.

����������	
����
tribunal para elegir 
un ingeniero de 
caminos

Recurrido un 
concurso en San 
Cibrao das Viñas

El Tribunal Administra-
tivo Central de Recursos Con-
tractuales (TARC) ha estable-
cido que los ingenieros de ca-
minos, canales y puertos son 
competentes para la redacción 
del proyecto y la coordinación 
del equipo encargado del pro-
yecto de traslado del parque 
de automóviles a factoría de 
subsistencias del Arsenal de 
Ferrol. 

En el concurso, promovido 
por la Jefatura de Infraestruc-
tura del Arsenal de Ferrol, se 
consideraba que únicamente 
los arquitectos podían reali-
zar estos trabajos. Tras la re-
clamación de la Demarcación, 
no solo se abre el concurso a 
los ingenieros de caminos sino 
que se ordena que se retro-
traigan las actuaciones al mo-
mento anterior a la aprobación 
de los pliegos recurridos.

Los ingenieros de 
caminos pueden 
encargarse del 
traslado de un parque 
de automóviles
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El Juzgado de lo Conten-
cioso-Administrativo núm. 1 
de Santiago resolvió favo-
rablemente el recurso pre-
��
���������������		��
�
puntual de la RPT del Ayun-
tamiento de Santiago de 
Compostela. Dicho cambio 
determinaba que las jefatu-
ras de Planeamiento y Ges-
tión urbanística y de Licen-
cias y Disciplina Urbanística 
solamente podían ser ocu-
padas por arquitectos o gra-
duados en Derecho. 

La sentencia expone que 
“no puede cuestionarse la 
capacidad de los Ingenie-
ros de Caminos para estas 
plazas” y recuerda que “el 
deber legal de motivación 
exige de la Administración 
expresar los motivos por 
���� ���� #�����	���
��� ���
adopta la decisión adminis-
��������
��&���
������	��
-
tes y comprensibles para el 
interesado, y también para 

los tribunales encargados 
de controlar su legalidad, y 
como límite a la potestad de 
autoorganización”. El fallo 
puede ser recurrido.

Por otro lado, el Ayunta-
miento de Santiago respon-
dió en su plataforma de con-

tratación al recurso especial 
en materia de contratación 
presentado ante el TACGAL 
contra los pliegos que re-
gían la licitación para el ser-
vicio de dirección facultativa 
y coordinación de seguridad 
y salud de las actuaciones 
�����#��������	��
	���
��-

gética del alumbrado público 
exterior del municipio. En su 
aclaración, indicó que los In-
geneiros de Caminos po-
dían presentarse a este con-
curso. Ante esta respuesta, 
la Demarcación, presentó es-
crito de desestimiento ante el 
TACGAL.

El Juzgado reitera las competencias en 
urbanismo de los Ingenieros de Caminos
���������	���������������
���������	�����������
��	�������������!�
�������"��������
de Planeamiento y Gestión Urbanística y de Licencias y Disciplina Urbanística

La sentencia indica que “no puede cuestionarse la capacidad de los ingenieros de caminos” 
para las jefaturas de planeamiento y gestión urbanística y de licencias y disciplina urbanísticas

El Intendente de Fe-
rrol (Ministerio de Defensa) 
respondió a una consulta 
de la Demarcación en Gali-
cia relativa a la licitación del 
contrato de servicio para la 
redacción del proyecto de 
rehabilitación de la muralla 
de Fontelonga del Tercio 
Norte. En los pliegos que 
rigen este concurso se in-
dicaba que “el responsable 
�&	
�	�� ���
��� ���� ~��-
yecto dispondrán de la titu-
lación requerida según ar-
tículo 10 de la Ley 38/1999 
���[���
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cación (LOE)” pero, en la 
#�����		��
������
��������
solamente aparecía la titu-
lación de arquitecto. 

Tras consultar al licita-
dor, el Intendente de De-
fensa respondió indicando 
que la referencia a arqui-
tecto “es solo para calcular 
el coste del contrato, con-
sideramos el mismo coste 
salarial para todos los téc-
nicos superiores. En el 
PCAP se exige: al menos 
un (1) técnico competente 
para la redacción de este 
tipo de proyectos”. Por lo 
tanto, los ingenieros de ca-
minos son competentes 
para llevar a cabo este tipo 
de trabajos.

El Intendente de Ferrol responde a una 
consulta sobre la muralla de Fontelonga

El Ayuntamiento de Lugo 
aceptó el recurso de la De-
marcación contra los pliegos 
del polideportivo Lugo Sport 
Life. En ellos se establecía 
como medios de adscripción 
obligatoria un equipo multidis-
ciplinar de profesionales com-
puesto de “un arquitecto/a, 
un arquitecto/a técnico y un 
ingeniero/a técnico industrial 
o un ingeniero/a industrial”. La 
competencia de los ICCP en 
����	��������������������������
recogida en distintas senten-
cias, así como en una del Su-
premo de enero de 2012 para 
�
��		��
������	���
�

Aceptado el recurso de 
la Demarcación sobre 
el polideportivo 
Lugo Sport Life
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El Tribunal Supremo de-
termina que los Ingenie-
ros de Caminos, Canales y 
Puertos pre-Bolonia deben 
poder acceder al Cuerpo 
de Ingeniero Técnicos de 
Obras Públicas. En una sen-
tencia considera que lo con-
������ ��� �
#�����	��� $� ���-
criminatorio para los ICCPs 
pre-Bolonia respecto de los 
post-Bolonia. Aunque ya ha-
bía sentencias relativas a 
otras ramas de la Ingenie-
ría, esta es la primera res-
pecto a Ingenieros de Cami-
nos, Canales y Puertos. 

En la sentencia se es-
tablece que la exclusión de 
los titulados pre-Bolonia es 
�
#�����	��$����������	��-
nada, puesto que los títulos 
de Ingeniería de Caminos, 
Canales y Puertos, ya sean 
pre o post-Bolonia, tienen 
un nivel 3 MECES y nivel 
europeo 7 EQF. Tras cursar 

estudios conducentes a la 
obtención de esa titulación 
con arreglo al sistema an-
terior o al actual, esos titula-
dos cuentan con una forma-
ción en la que es inherente 

haber adquirido antes los 
conocimientos que se acre-
ditaban con la antigua Inge-
niería Técnica o con el ac-
tual Grado correspondiente 
y al respecto esa inherencia 

se deduce del hecho de que 
los títulos de Ingeniería Téc-
nica de Obras Públicas pre-
Bolonia y de Grado corres-
pondiente, tienen el nivel de 
2 MECES (Grado) y se co-
rresponden con el nivel 6- 
EQF.

Además, indica que el tí-
tulo de Ingeniero de Cami-
nos, Canales y Puertos pre-
Bolonia habilita para el ac-
ceso al empleo público en 
plazas de Ingeniero Técnico 
de Obras Públicas en cuyos 
procesos selectivos se exija 
el título de Grado en Inge-
niería Técnica de Obras Pú-
blicas o bien título universi-
����� ��	��� ��� ����� �����
de acuerdo con los planes 
de estudio vigentes, habilite 
para ejercer las actividades 
de carácter profesional rela-
cionadas con las funciones 
asignadas a la escala del 
cuerpo.

Los ICCP pre-Bolonia podrán presentarse 
al cuerpo de  ITOP
���#�	������$�
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La sentencia recuerda que los títulos de ICCP, pre o 
post-Bolonia, tienen un nivel 3 MECES y nivel europeo 7 EQF

La Demarcación en 
Galicia presentó recurso 
de reposición contra los 
pliegos del contrato para 
la dirección facultativa y 
la coordinación de segu-
ridad y salud de las obras 
del proyecto “Humaniza-
ción de vías en Pedreiras. 
Fase III”, en Marín. En los 
pliegos, el precio suponía 
un 60% de la puntuación 
del concurso. 

Sin embargo, la Ley 
de Contratos del Sector 
Público establece que los 
contratos que tengan por 
objeto prestaciones de ca-
rácter intelectual, los cri-

terios relacionados con la 
calidad deberán represen-
tar al menos el 51% de la 
puntuación, precepto le-
gal que incumple el pliego. 
Una ley que también re-
conoce la naturaleza de 
prestaciones de carác-
ter intelectual a los servi-

cios de arquitectura, in-
geniería, consultoría y ur-
banismo. Además, la De-
marcación ya ha obtenido 
otras resoluciones favora-
bles en casos semejantes, 
en concreto, en trabajos 
relativos a coordinación 
de seguridad y salud.

El Colegio pone en valor el caracter 
intelectual de los servicios de ingeniería

La Demarcación en Gali-
cia ha presentado recurso de 
reposición contra los pliegos 
del concurso para la redac-
ción del proyecto “Terceira 
parte da renovación de ins-
talacións da iluminación exte-
rior de Curtis”. En el apartado 
de solvencia técnica se esta-
blecía que los únicos técnicos 
que podrían ser autores de 
este proyecto serían ingenie-
ros industriales o ingenieros 
técnicos industriales. La De-
marcación ha defendido en 
anteriores ocasiones la com-
petencia de los ingenieros de 
caminos para estos trabajos, 
obteniendo siempre resolu-
ciones favorables (Santiago, 
Ames, etc.).

Presentado recurso 
al proyecto de 
renovación del 
alumbrado de Curtis

Barrio de Pedreiras de Abaixo, en Marín
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El pasado 3 de marzo, tras una 
larga enfermedad, falleció Miguel Vi-
llalobos. Buen amigo, compañero de 
la sexta promocion de la Escuela de 
Ingenieros de Caminos, Canales y 
Puertos de Santander. Solo tenia 73 
años, acababa de cumplirlos.

Natural de Burgos, la mayor 
parte de su vida profesional la de-
dicó a la Funcion Publica, que ini-
ció en la Confederacion Hidrogra-
��	� ���� !����� '�� ����� � ����� ���
tuvo vinculado al Puerto de Ferrol, 
en el que empezó como Asesor Tec-
nico y terminó como Director. Pasó 
luego a Jefe del Departamento de 
Infraestructuras del Puerto de Gi-
jón, hasta 2008. De 2008 a 2012 di-
rigió el Puerto de Aviles y de 2012 
a 2016, fecha de su jubilación, vol-
vió al Puerto de Gijón para desem-
peñar la responsabilidad de Subdi-
rector Técnico.

Esta dilatadísima trayectoria en la 
Función Publica ha dejado su huella 
en muchos proyectos, obras, gestio-
nes y transformaciones que avalan 
de forma indeleble la dedicación, pro-
fesionalidad y buen hacer de Miguel.

Ya jubilado, actualmente vivia 
con Ana, su mujer, en A Coruña, 

donde reside su hija Cristina, tam-
bién ingeniera de caminos, canales 
y puertos que hace tres años le dio 
un nieto, una alegría que le ayudó a 
sobrellevar los difíciles momentos 
de su larga enfermedad.

Socio del Club Rotario de Gijón y 
hoy del de A Coruña, Miguel también 
entregó a su actividad rotaria gran de-
dicación, llegando a ser Asistente del 
Gobernador y Presidente del mismo. 
El Rotary Club de Gijón le entregó en 
2012 el Premio Paul Harris.

Gran melomano, muy amante de 

la musica clásica, fue este también 
un pequeño refugio en el que aliviar, 
aunque fuera levemente, sus dolen-
cias.

Inquieto y muy tenaz, soportó 
con gran entereza su enfermedad, 
sacando ánimos para seguir las ac-
tividades del Rotary y, sobre todo, 
asistir a las clases y graduarse en la 
Universidad Senior de A Coruña.

!
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durara para siempre en todos los 
que hemos tenido la suerte de cono-
cerlo y convivir con él.

Pesar por la muerte de Miguel Villalobos
José Manuel Moure Vieites

ASESORÍA LEGAL GRATUÍTA 
A COLEGIADOS SOBRE 
TEMAS PROFESIONALES Y 
ADMINISTRATIVOS

Esther López Conde, abogada 
del despacho Antonio Platas

Consultas gratuitas: estherlo-
pezconde.abogado@icacor.es

Teléfono: 981 225 542 

ASESORÍA LEGAL GRATUÍTA 
A COLEGIADOS SOBRE 
TEMAS LABORALES, 
FISCALES Y SEGURIDAD 
EN EL TRABAJO

Ana Jiménez Ramis, abogada 
del despacho BAZÁN42

Consultas gratuitas: contacto@
bazan42abogados.com

Teléfono: 619 315 931

ASESORÍA LEGAL GRATUÍTA 
A COLEGIADOS SOBRE 
TEMAS LABORALES, 
FISCALES, MERCANTILES, 
EMPRENDIMIENTO, 
PATRIMONIALES

AVCO Corporate

Consultas gratuitas: 
serviciojuridico@ciccp.es

ASESORÍA LEGAL GRATUÍTA 
A COLEGIADOS EN EL 
EXTRANJERO Y TEMAS 
INTERNACIONALES

AVCO Corporate

Consultas gratuitas: 
serviciojuridico@ciccp.es

SERVICIO JURÍDICO PARA COLEGIADOS
El Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos ofrece distintas opciones 
para la realización de consultas gratuitas sobre temas legales. Además, para el caso 
de ser necesario realizar actuaciones concretas, los despachos de abogados harán 
�
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asesoría para colegiados en el extranjero.

Más información: www.caminosgalicia.gal
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